

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, MARTES 3 DE DICIEMBRE DE 1895.

NÚM. 54

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico sera todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1.00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª
nº 336—Oeste

Apartado de correo
nº 421

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual \$ 3.00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 1º de 1895.

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER
Avenida Central—Nº 522 Oeste.

NUEVA CARNICERIA

de

José Fco (hijo)

Buena carne. Pesa completa.

Esquina N. O. del Parque de Morazán.

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera.

JOSÉ M. PARRA.

PAGES HERMANOS.

Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan artículos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

TIENDA GORGONIO

de

HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.

Corbatas de lo más bueno y elegante,

Ropa interior.

Pañuelos, &, &.

Nueva remesa

de los

Famosos carretillos

que no tienen rival en el mercado

Se vende la pulperia

"LA ARMONIA"

En magnificas condiciones. Calle 21 Sur.

Entenderse con su dueño

TIBURCIO PRADA S.

DIRECTOR,
Mateo F. Fournier.

AGENTE GENERAL
Victoriano F. Garro.

DICIEMBRE tiene 31 días.

MARTES 3.—San Francisco Javier, (*Putrón de los misioneros.*) San Claudio y su esposa santa Hilaria, mártires.

LA CORRESPONDENCIA

¡ Que hemos de hacer !

En dos meses que llevamos de publicar nuestro Diario, no nos han faltado cuestioncillas que, aunque de poca monta, han sido lo suficiente á demostrarnos que tenemos malos querientes, para quienes sería, el mayor de los gustos, vernos desviar de la senda que nos hemos trazado; pero dichosamente, han sido tan mal disimuladas las intenciones de nuestros adversarios q', apesar de nuestra poca experiencia en la carrera periódica, hemos podido comprender, claramente, el fin que se proponen; y desde luego evitar el daño

Acostumbrados en nuestra vida privada á la constante lucha, tenemos adquirida la suficiente calma para poder apreciar debidamente lo que en pro ó en contra se nos presente; y desde luego, esto nos facilita, en mucho, el modo de parar los golpes que senos dirijan.

¿ Quieren nuestros adversarios que, cansados de sus infundados ataques desistamos de nuestros propósitos.

Pues nosotros no estamos en disposición de darles gusto; y esto, á pesar del caracter complaciente que poseemos.

¿ Quieren los que con nosotros no piensan, hacernos converger á las ideas que ellos sustentan ?

Búsquense razones que puedan llevarnos á este resultado; pues con gastadas exclamaciones, con injurias embozadas, con fanfarronadas intempestivas, y con las tantas otras cosas que se han puesto en juego, solo concebimos que pueda convencerse á espíritus raquíuticos, y aun que nuestra modestia fuera extremada, nunca llegaríamos á clasificarnos de tales.

Así pues dejaremos correr el tiempo; y como él es el juez más imparcial, á su juicio nos sometemos desde hoy, ofreciendo si continuar nuestra empresa, sin desvariarnos ni una línea de los fines que al establecerla nos propusimos perseguir.

Corresponsales

SAN VICENTE

En los días 23 y 24 del presente tuvieron lugar los exámenes de las escuelas de este distrito. Nunca en esta población se ha visto un examen tan notable como el que se verificó en esos días, por el brillante resultado obtenido y por la grande concurrencia de los vecinos que demostraban su entusiasmo en pro de la Educación. Tuvimos el gusto de ver muchas señoritas y caballeros de la capital que contribuyeron á darles mayor lucimiento.

Una vez concluidos los exámenes se procedió en seguida á la solemne repartición de premios, que se hizo en la plaza. Antes de verificarse este acto, el señor Inspector de escuelas, don Luís Loría, pronunció un breve discurso manifestando su satisfacción por el buen éxito de los exámenes, felicitando por ésto á todos los maestros, lo mismo que á la activa Junta de Educación y á los vecinos en general por el sorprendente adelanto alcanzado, y concluyó exhortando á que se concluya lo más pronto que se pueda la hermosa Casa de enseñanza, que es el orgullo de los vicentinos. Después las simpáticas niñas Silvia y María Avelina Salas sostuvieron perfectamente un bonito diálogo titulado "En el Cielo y en la calle" que á todos agradó muchísimo. Muchos niños de ambos sexos recibieron premios y los que no obtuvieron tendrán la satisfacción de haber presentado buen examen y ganado el curso. Después de la distribución de premios, la niña Auristela Castro, con fácil y elocuente palabra, en su nombre y en el de sus demás compañeras, dió las gracias á la Junta y á sus dignas maestras por el infatigable celo que han tenido en su educación durante el año. La niña Fidelina Brenes recitó también una linda poesía.

En la tarde del domingo, la Filarmónica hizo más agradable esta fiesta de la juventud tocando escogidas piezas de su abundante repertorio.

La escuela de varones que dirige el inteligente joven don Maximino Blanco obtuvo un promedio de 7'85; proximately el mismo resultado alcanzó la Escuela de niñas que con bastante acierto dirige la señorita Lola Calderón.

En la mañana del lunes día siguiente de los exámenes se efectuó el enlace del estimable joven don Jesús Umaña C. con la simpática y virtuosa señorita Eudoxia Sánchez. Y el jueves último don Concepción Montero, acaudalado vecino

de este barrio, contrajo matrimonio en San Antonio de Dasamparados con la muy apreciable señorita Gertrudis Madrigal. A ambas parejas les enviamos nuestras más sinceras felicitaciones.

EL CORRESPONSAL.

Noviembre 30 de 1895.

MOJON

Llega Diciembre con sus hermosos días de verano con sus poéticas noches de luna sus frescos y agradables vientos y sus alegres diversiones para el pueblo; por muchas razones creemos que diciembre es entre nosotros, el mes más alegre del año.

Comienza el movimiento de café, por todas partes, están cogiendo este precioso fruto, palanca poderosa del elemento comercial de nuestro país.

Los principales beneficios de este lugar han sido abiertos, es decir, reciben café. Hay quien asegure que este año no bajará la fanega de \$50'00.

Atrasadillos estamos por aquí en lo que se refiere á caminos, pues, ni siquiera se ha cobrado el detalle que se levantó para su composición; por lo tanto pensamos que, cuando se compongan, ya las cogidas habrán pasado, y los hoyos estarán rellenos con los derrames de café que á causa del mal camino será imposible evitar.

Aunque la autoridad de este lugar se afecte, debemos decirle que este es un descuido injustificable; tanto más en quien blasona de patriota y de progresista.

Se trata de formar aquí un club; no tengan pena los españoles, no es cubano, en este pueblo no hay quien se meta en lo que no atañe á los intereses de la Nación; es un club con el fin de promover el adelanto y progreso de este barrio.—Muchas personas están entusiasmadas con la idea, hay más ó menos como 20 que aceptan; pronto hablaremos del resultado de dicho club.

EL NUEVO CORRESPONSAL.

Inserciones

Osadías de la ignorancia.

Mirad lo que dice un colombiano en un periódico titulado *El Aspirante*, según leemos en *El Español* de Panamá: "Los cubanos tienen que abrigar odio contra la nación despótica á la cual le-

mos dado en llamar la madre patria y á quien en justicia debiéramos apellidar madrastra cruel."

Esta nación *despótica* hace flotar ya sobre su frente la libertad de la prensa, habiéndola puesto á cubierto de la arbitrariedad brutal del poder ejecutivo.

¡Qué inmenso progreso, qué insigne mérito el de esta España del siglo XIX que, reobrando sobre sus tradiciones absolutistas, ha sabido entrar en el concierto del derecho moderno!

Pero esa misma prensa, que puede circular libremente por la península, libremente por Cuba y Puerto Rico, al llegar á Colombia es detenida por un prefecto intolerable y soez el cual comete con toda impunidad, un doble atentado á la civilización: el de *violación de la correspondencia privada* y el de *usurpación, de la propiedad*, porque esos periódicos que no pertenecen al fanático prefecto, no pertenecen al indigno gobierno de Colombia que lo tolera, si no al particular á quien van dirigidos.

Está, pues, aquí visto, como una prueba irrefutable, que hay un mundo de distancia en libertades, entre Colombia y España. Mientras aquella gime bajo la ley del absolutismo, como aquí estábamos en tiempo de Fernando VII, ésta ha conseguido conquistar los derechos de la civilización, sucediendo que, bajo el gobierno más reaccionario, el conservador, puedan circular periódicos como *Las Dominicales*; que son detenidos y secuestrados por los prefectos de Colombia.

Y todo el que conoce el Estado de Colombia lo sabe bien: allí el despotismo y la intolerancia imperan como en tiempo de Felipe II.

¡Y un hijo de aquel país, de tal suerte degradado bajo el *despotismo*, es capaz de llamar *despótica* á España! ¡El que ha sido siervo del chacal Núñez y hoy lo es de un *machetero* cualquiera, tener la desaprensión de llamar *despótica* á otra nación cualquiera!

Y es que en aquellos tristes países hay una supina ignorancia sobre lo que es la España moderna.

Los que suscriben esas calumnias, no sólo desconocen nuestro organismo político, si no que son incapaces de comprenderlo porque comienzan por ignorar en qué consiste un Estado organizado á la moderna, no sabiendo lo que representa la prensa, la reunión, las relaciones del poder ejecutivo con el legislativo y judicial. ¡Cómo han de saberlo si allí no ha llegado á practicarse jamás el derecho moderno; si no hay más que un poder: el del dictador!

¡Y esas gentes ignorantes y sin con-

ciencia se empeñan en hundir á Cuba en el fango de la dictadura en que ellos viven! Ahí teneis á ese colombiano que anima á los cubanos á separarse de España para que pierdan el inmenso bien de practicar los derechos de emisión del pensamiento, de reunión, de asociación, etc., de que hoy gozan. Esto es, les dice: "haceos independientes para que no podais leer *Las Dominicales*, para que os supriman los periódicos, de orden de un prefecto; encierren á los periodistas en una cárcel y los envenenen ó apuñalen; no tengais ni reuniones públicas, ni asociaciones, ni representantes en el Parlamento, sino por la merced del Gobierno."

Sin duda, señor redactor de *El Aspirante*, usted ignora absolutamente lo que es España y lo que es un Estado moderno. Porque á saberlo diría todo lo contrario. A saberlo diría lo que nos escriben otros de sus compatriotas: "¡Quien pudiera escribir aquí unas *Dominicales*!" ¡quién pudiera tener la seguridad, como en España, de que nuestra correspondencia no la recogía un prefecto y se la guardaba sin más explicación!; ¡quién estuviera fuera del alcance de gobernadores que nos amenazan con enviarnos á servir como soldados en castigo de leer un periódico herético (que eso ha hecho un prefecto con un lector de *Las Dominicales*)."

Y acto continuo, como ser consciente y patriota pensaría en los medios de salir de este estado vergonzoso en que vive Colombia, para pasar á este estado político mejor en que vive España. Y entre esos medios encontraría, sin duda, que, el más eficaz, era ponerse en relaciones de intimidad con esta España nueva que habrá tenido que desplegar fuerzas verdaderamente heroicas, para sojuzgar el despotismo tradicional y entrar en el concierto de la civilización.

Es lo que hizo un colombiano de alma elevada y libre que, el año de 1892, vino á Madrid á tomar parte en el Congreso librepensador, á fin de reclamar el apoyo del pensamiento emancipado, no sólo de España sino del mundo, contra la intolerancia y el despotismo reinantes en su patria. Este es que en vez de decir á los cubanos: "salid de la esfera de libertad que gozais, donde leéis prensa que aquí no puede circular, para exponeros á caer bajo el despotismo de un *machetero*, como estamos nosotros", ha debido decir: "enseñadnos, españoles, cómo habeis llegado á crear garantías para que la prensa más avanzada del mundo circule normalmente por ahí, como habeis conseguido que la propiedad, y las personas y la correspondencia y el

domicilio estén á cubierto de la arbitrariedad del poder ejecutivo, cómo habeis llegado á organizar los comicios de tal suerte que, á pesar de la presión *ilegal* del poder, vencisteis en las últimas elecciones de diputados, sacando en Madrid seis representantes de los republicanos, cómo, en suma, os habeis asimilado todas las conquistas del derecho moderno, porque es admirable, asombroso, el esfuerzo que en esa tierra de Torquemada habeis tenido que desplegar para llegar á tales conquistas."

Esto es lo que dicta la reflexión, esto lo que dicta un patriotismo consecuente y serio. Decir á los cubanos que vienen leyendo á su sabor *Las Dominicales* durante trece años, sin que nadie les prive de su lectura (sino un auto del juez, pero esto se hace lo mismo en la República francesa), "separaos de España para colocaros en la situación de nosotros, que no podemos siquiera leer ese periódico amado por nuestra juventud." ¿No es verdad que el que hace eso es un pobre diablo indigno de haber vivido bajo la hedionda servidumbre del tirano Núñez?

Ese colombiano que, con esposas en las manos, grillos en los pies y mordaza en la boca, se atreve á decir á los cubanos que leen nuestro periódico republicano y herético que en Colombia no puede circular: "romped el yugo de la tiranía", ofrece en verdad un espectáculo risible.

Mas le valiera ir á morir defendiendo la libertad de que carece, que aconsejar á los cubanos que vayan á morir para perder una libertad que poseen.

(De *Las Dominicales* de Madrid).

Gacetillas

Muy *cándido* debe ser el señor *mentiroso* de "La Prensa Libre" cuando aprovecha un simple descuido del cajista para atacar la gacetilla que con respecto á elecciones apareció en "LA CORRESPONDENCIA" del 29 de Noviembre pasado,

En lo que se refiere á honradez tanto en política como en cualquier otro acto de la vida privada, no nos aventajará ni con mucho el señor *cándido mentiroso*.

PERMANENTE.

Para facilidad de nuestros *savoreadores*, todo lo concerniente á LA CORRESPONDENCIA, como suscripciones, avisos, inserciones, etc., será atendido en el Taller de Encuadernación del señor don Antonio Padrón, frente al Cuartel de Artillería.

GALERIA FOTOGRAFICA
DE
H. G. Morgan
AVENIDA 5ª E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS

Vistas del festival del 15 de Septiembre.

B. CHERRY

CORREDOR, JURADO Y COMISIONISTA.

Adelanta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales: tiene baratillos permanentes y remates los viernes, sábados y domingos.
Oficina y depósito en frente al Mercado, entre "La Violeta" y "La Genovesa."

Hacienda Pins.
Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,
Esquina Sureste del Mercado.

ROBLES & ROMERO

LA VILLA DE PARIS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden a PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.
CANTINA bien surtida.

F. LAPOORTE.

En el Taller de Encuadernacione

DE
Antonio Padrón

CALLE 19 Nº 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y se compran novelas usadas ó incompletas

TARJETAS DE VISITA
se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta.
También cuentas, recibos, etc., etc.

AVISO

Los TALABARTEROS y ZAPATEROS que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse á nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y á precios equitativos.

Paulino Ardón & Cia.

San José, Septiembre 27 de 1895.

VICTORIANO J. GARRO.

Se hace cargo de toda clase de

COMISIONES

que se le encarguen para la VENTA de CASAS, BIENES RAISES ó INMUEBLES

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto á venta de muebles usados.

Se ofrece actividad

Los negociantes de café pueden igualmente dirigirse á él para cualquier transacción que se desee.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

Clase Elemental
Ampliada

Asignaturas para el ingreso en las diversas carreras especiales, incluidas las de Religión, Caligrafía en dos meses; Composición y Estilo; Matemáticas; Teneduría de Libros é Ingles.

Lecciones con especialidad á domicilio Bajo la dirección de D. Baltazar L. de Tejada, profesor Normal.

Precio adelantado; módico y convencional.

Casa de habitación, 4ª Avenida este N 5, y Hotel 9ª Avenida oeste.

IMPRENTA

DE

"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4ª O. n.º 336.

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería LA ESPAÑOLA en magníficas condiciones. Está situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

FEDERICO PRADA.

AVISO

A la persona que me recomendó buscarle un caballo retinto con un fierro semejante á una H, participo que en los alrededores de esta ciudad lo he hallado por tanto espero pase á mi carnicería, frente al Parque de Morazán esquina N.º O.

José Féo hijo.

Imprenta "LA LIRA"
Avenida 4ª — N.º 336 — Oeste